
Газета Белорусского республиканского союза потребительских обществ

ВЕСТИ
Издается с октября 1991 года

Жить заботами 
сельчан потребкооперации

Выходит один раз в неделю 9 августа 2024 года № 32 (1173)

Кооперативные будни: 
почему обслуживание 
сельского населения –  
это не бизнес,
а социальная нагрузка 

СТР. 4

Анонс: чем удивит 
гостей каравай-фест 
«Бацькава булка»  
в Свислочи 

СТР. 3

Инновации: 
Белкоопсоюз 
разрабатывает 
новые подходы  
по развитию сферы 
образования 
потребкооперации

СТР. 6ñ7

На фото продавец автомагазина Щучинского филиала 
Гродненского облпотребобщества Наталья ВАСЬКО. 

Фото Марины КУЗЬМИЧ 

ТОЛЬКО ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД ТРАНСПОРТ БЕЛКООПСОЮЗА, 
ДОСТАВЛЯЯ ТОВАРЫ СЕЛЬЧАНАМ, ПРОЕХАЛ 14 МИЛЛИОНОВ 
КИЛОМЕТРОВ. А ЭТО 36 РАЗ ОТ ЗЕМЛИ ДО ЛУНЫ.

ПОЛНАЯ АВТОМАТИЗАЦИЯ ТОРГОВОЙ СЕТИ, ОБНОВЛЕНИЕ АВТОПАРКОВ  
В ТЕЧЕНИЕ ТРЕХ ЛЕТ – УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА ПОВЫСИТ КАЧЕСТВО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ СЕЛЬЧАН И ПОСПОСОБСТВУЕТ ФИНАНСОВОМУ 
ОЗДОРОВЛЕНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ

СТР.  
3, 4

ЗАЕХАТЬ  
В КАЖДЫЙ УГОЛОК,  
ГДЕ ЖИВЕТ ХОТЯ БЫ 
ОДИН ЧЕЛОВЕК   
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Сеять – это искусство
ПРЕЗИДЕНТ ПРОВЕРИЛ ХОД  
УБОРОЧНОЙ И ПОСЕВНОЙ КАМПАНИИ 
В ГОМЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

В Петриковском районе Президент посетил 
сельхозпредприятие «Полесье-Агроинвест», учре-
дителем и собственником которого является Мо-
зырский НПЗ, проинспектировал сев озимых, за-
ехал и на товарную ферму «Турок» по выращива-
нию молодняка крупного рогатого скота. Были и 
сюрпризы. По ходу дела прямо в поле Александр Лукашенко принял кадровое реше-
ние, дав согласие на назначение нового председателя Петриковского райисполкома. 
И всех руководителей на местах еще раз настроил на строгое соблюдение агротехно-
логий во время посевной:

– Без технологии не надо сеять. Посев – это искусство. Если он (руководитель 
хозяй ства. – Прим. ред.) и агроном, а не только механизатор, за это будут  

отвечать (на краю поля стоять), тогда посеет как надо.  
Надо качественно посеять. Это – главное.

Александр Лукашенко напомнил аграриям и о кукурузе: «От кукурузы, наверное, 
мы никуда не уйдем. Она во многом спасает в Гомельской области, да и по всей стра-
не. А кукуруза – это и зерно неплохое, и сочные корма, силос.

В составе предприятия работает товарная ферма «Турок», которая после рекон-
струкции в 2010 году была введена в эксплуатацию. Здесь имеется шесть животно-
водческих помещений для содержания крупного рогатого скота на 1469 скотомест. 
На ферме Президент ознакомился с технологическим процессом выращивания молод-
няка крупного рогатого скота.

ВАЖНЫЕ НОВОСТИ

Сберечь историю, 
наследие, память 
ПРЕЗИДЕНТ ДЕТАЛЬНО ИЗУЧИЛ ХОД РЕКОНСТРУКЦИИ  
КУРГАНА СЛАВЫ

Этот год в нашей стране проходит под 
знаком 80-летия освобождения Белару-
си, начало которому положила легендар-
ная стратегическая наступательная опе-
рация «Багратион». Во всех регионах бе-
лорусы вспоминают события и героев той 
поры, отдают дань памяти тем, кто принес 
на нашу землю мир. Символичная церемо-
ния с участием Президента состоялась на 
днях у Кургана Славы. Место для каждого 
из нас знаковое. Здесь всегда особая ат-
мосфера, она буквально пропитана героиз-
мом наших предков, разгромивших врага 
и освободивших Беларусь от фашистской 
нечисти. За 55 лет своего существования 
Курган Славы пережил несколько рекон-
струкций и становится все более притяга-
тельным местом для жителей и гостей на-
шей страны. С прошлого года здесь прохо-
дит очередная реконструкция. 

Александр Лукашенко возложил цветы 
к подножию монумента, детально рассмо-
трел, что уже изменилось, расспросил, что 
еще планируется привнести, и сделал важ-
ное замечание: 

– Дело даже не в деньгах. Не надо  
портить первоначальный вид.  

Тут все в порядке. 
 Излишеств здесь абсолютно не надо.

ФАКТ

В 2003 году Александр Лукашенко одобрил 
инициативу Федерации профсоюзов Беларуси 
взять шефство над Курганом Славы. В этот 
год была проведена первая масштабная рекон-
струкция мемориального комплекса, которая 
фактически стала общенародным делом.

Председатель Минского облисполкома 
Александр Турчин доложил Президенту об 
этапах финансирования строительно-мон-
тажных работ и планах по их завершению, 
а также обсудил идею о возможном созда-
нии на территории комплекса музея исто-
рии Вооруженных Сил. 

Денежные средства на ее первый этап 
были выделены из резервного фонда Пре-
зидента, оплату части расходов взяла на 
себя Федерация профсоюзов. Также ФПБ 
провела большую работу по организации 
сбора благотворительных средств от граж-
дан и организаций. В итоге во время ре-
конструкции, кроме проведения масштаб-
ных ремонтных работ, был создан музей 
военной техники под открытым небом.

Вокруг Кургана Славы разбит мемо-
риальный парк. Монумент включен в пе-
речень материальных объектов, которым 
присвоен статус и категория историко-
культурных ценностей Беларуси.

Порядок – во всем 
В ХОДЕ РАБОЧЕЙ ПОЕЗДКИ В СМОЛЕВИЧСКИЙ РАЙОН ПРЕЗИДЕНТ 
ИНТЕРЕСОВАЛСЯ ОБСТАНОВКОЙ В СТОЛИЧНОМ РЕГИОНЕ

Одной из тем стали работы в сельском 
хозяйстве. Председатель Минского облис-
полкома Александр Турчин доложил: мас-
совую уборку в регионе закончат к кон-
цу текущей недели. Ожидается намолот в 
2,1 миллиона тонн зерна с учетом рапса. 
Еще рассчитывают получить около 600 ты-
сяч тонн зерна кукурузы.

Председатель облисполкома заметил, 
что Минщина даже готова кому-то подста-
вить плечо в вопросе сдачи зерна в счет 
госзаказа. Успешно выполняется госзаказ 
и по пивоваренному ячменю, что наряду с 
рапсом дает отличный финансовый резуль-
тат для хозяйств.

Вопрос от Президента: как на Минщине 
продвигается строительство и реконструк-
ция животноводческих комплексов?

– Мне еще три года надо. Раньше 
прост о нереально, – признался Александр 
Турчин. 

– Дай бог, чтобы за три, – отреагировал 
Глава государства.

Александр Лукашенко подчеркнул, что 
во всем важны дисциплина и порядок и в 
Минской области есть еще достаточное ко-
личество хозяйств, которые надо подтяги-
вать до определенного уровня:

– Пока в Минской области  
чересполосица.  

Есть хорошие хозяйства –  
любо-дорого посмотреть.

Обсудили и ликвидацию последствий 
июльской стихии. Столичный регион в этом 
плане пострадал меньше, чем Гомельщи-
на. Александр Турчин заверил, что в целом 
порядок уже наведен, оперативно оказана 
помощь людям, у которых стихия повреди-
ла кровлю домов. Все делается в установ-
ленные сроки.

«Недопустимо рыдать о том, что рынок 
сузился, чего-то там не хватает»
КАК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ РЫНОК ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ  
И ЧТО ПРЕЗИДЕНТ ПРЕДЛОЖИЛ ТЕМ, КТО НАГНЕТАЕТ СИТУАЦИЮ 
В ОТРАСЛИ

Президент Беларуси Александр 
Лукашен ко собрал совещание по во-
просам совершенствования поряд-
ка производства и реализации табач-
ных изделий в стране. Глава государ-
ства напомнил, насколько остро стояла 
проблема производства и реализации 
таких изделий в начале 2000-х. «Тогда 
был принят ряд решений по поддерж-
ке табачной отрасли, которые позволи-
ли загрузить производственные мощ-
ности и получить соответствующие до-
ходы в бюджет», – отметил Александр 
Лукашенко. В развитие этого 6 лет на-
зад был реализован инвестиционный 
проект по созданию специализирован-
ной негосударственной сбытовой сети 
табачных изделий и развитию экспорт-
ных поставок. 

«Мы нашли возможности  
нивелировать последствия санкций 

и обеспечить себя сырьем  
и материалами», –  

обратил внимание Президент. 

Как результат, табачная отрасль по-
прежнему остается одним из значитель-
ных источников пополнения бюджета, 
по итогам 2023 года – 2,5 миллиарда 
рубле й.

«Но это было вчера. Сегодняш-
ние тенденции не могут не насторажи-
вать», – обратил внимание Глава госу-
дарства. Обращаясь к участникам сове-
щания, Александр Лукашенко уточнил, 
действительно ли есть какие-то насторо-
женности или кто-то нагнетает ситуацию. 

Причины сложившейся ситуации, по 
словам Президента, могут быть разные, 
но необходимо выработать меры, чтобы 
исходя из интересов государства и трудо-
вых коллективов по максимуму сохранить 
объемы производства и экспорта.

В этой связи Александр Лукашенко 
адресовал собравшимся ряд конкретных 
вопросов. Глава государства поинтересо-
вался, как в создавшихся условиях рабо-
тает гродненская фабрика и другие про-
изводства табачной отрасли, какие есть 
возможности для эффективной деятель-

ности и развития, задействованы ли все 
резервы для результативной работы та-
бачной отрасли в целом. Отдельно Пре-
зидент поинтересовался, как обстоят де-
ла с экспортными поставками и как скла-
дывается ситуация на внутреннем рынке.

Александр Лукашенко отметил, что го-
тов выслушать от Правительства и всех 
присутствующих предложения по совер-
шенствованию порядка производства и 
реализации табачных изделий. При этом, 
по словам Президента, недопустимо «ры-
дать о том, что рынок сузился, чего-то там 
не хватает».

«Если будем  
работать как надо, 
войны в Беларуси  
не будет»
ЧТО ПООБЕЩАЛИ ПРЕЗИДЕНТУ 
ЖИТЕЛИ АГРОГОРОДКА ПРУДОК

Президент Беларуси во время рабочей по-
ездки в Мозырский район встретился с жите-
лями агрогородка Прудок. 

– Мне с гомельчанами и югом Бреста про-
ще, я им всегда говорю: не хотите воевать – 
давайте будем работать, – сказал Глава госу-
дарства.

– Мы готовы! – откликнулись местные жи-
тели.

Вместе с тем Александр Лукашенко преду-
предил, что Беларусь готова за себя постоять 
в случае необходимости, однако война – это 
всегда плохо. 

– Это погибнут со всех сторон люди. Ты-
сячи, тысячи людей гибнут на войне. По этому 
нам война не нужна. Это мой вопрос. Если бу-
дут проблемы, я к вам обращусь, мы возьме м 
оружие и будем защищать землю. Но луч-
ше не воевать, и мы этой войны не хотим, – 
заяви л белорусский лидер.

– Мы всегда рядом! – поддержали 
Президент а жители агрогородка.
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Документом предусматрива
ется в том числе приобретение в 
2024–2026 годах 240 специаль
ных автомобилей с торговыми 
фургонами, в 2024–2025 годах – 
направление средств местных 
инновационных фондов на це
ли автоматизации торговых объ
ектов организаций Белкоопсою
за. Облисполкомам предостав
лено право направлять средства 
местных бюджетов на финан
сирование работ по текущему 
и капитальному ремонту торго
вых объектов, строительству, 

реконструк ции торговых и про
мышленных объектов организа
ций потребительской кооперации.

В Белкоопсоюзе подчер
кнули: выполнение социальной 
функции в сельской местнос ти 

крайне затратно. Частично ком
пенсировать затраты, поддер
жать систему потребительской 
кооперации, согласно подписан
ному документу, призваны обл
исполкомы. 

5 августа  
Глава государства 

подписал  
Указ № 309 

«О поддержке 
организаций 

потребительской 
кооперации», 

сообщила 
пресс-служба 

Президента. 
Документ принят 
в целях создания 

условий для 
повышения 

качества 
обслуживания 

сельского 
населения,  

а также 
финансового 

оздоровления 
организаций 

потребкооперации.

Шаг  
в будущее 

АКТУАЛЬНО

АНОНС

В этом году 
фестиваль 
состоится 

17 августа. 
Праздник хлебных 

белорусских 
традиций пройдет 

третий раз. 
Организаторы 

готовят сюрпризы. 

Столица душистого хлеба
ЧЕМ УДИВИТ ГОСТЕЙ КАРАВАЙ-ФЕСТ «БАЦЬКАВА БУЛКА» В СВИСЛОЧИ

НЕМНОГО ИСТОРИИ
Идея создания 

фестиваля «Бацькава 
булка» появилась по-
сле поездки Главы го-
сударства в Свислоч-
ский район. Так, во вре-
мя посещения Свис-
лочской хлебопекарни 
Александр Лука шенко 
продегустировал из-
готавливаемую здесь 
продукцию и отметил, 
что она действительно 
очень вкусная. После 
этого хлеб предприятия 
назвали «Бацькавым», 
а знаменитую плетен-
ку – «Бацькавай бул-
кай». Позднее появил-
ся и соответствующий 
фестиваль.

Материалы полос подготовила Марина КУЗЬМИЧ, фото БЕЛТА и из архива 

Ф естиваль «Бацькава бул
ка» за свою трехлетнюю 
историю стал настоя

щим праздником семейных тра
диций, без преувеличения, одним 
из самых ярких на Гродненщине. 
И в этом году свислоччане ждут 
праздник с нетерпением. В эти 
летние деньки наводят послед
ние штрихи к фестивалю. Актив
но готовятся к празднику и орга
низации потребкооперации. 

Кооператоры из всех реги
онов страны приедут в уютный 
горо док Гродненщины, чтобы 
продемонстрировать свою хлебо
булочную продукцию: булки, пря
ники, печенье, караваи и не толь
ко… Центральное место фе
стиваля займет виновница тор
жества – знаменитая плетенка 
«Бацькава булка», подарившая 
название свислочскому фести
валю. 

К слову, организаторы обе
щают, что во время фестиваля 
каждый посетитель сможет ис
печь «Бацькаву булку» своими 
руками. Для этого предусмотрят 
специальное оборудование, печи 
и тандыры. Также планируется и 
пятиметровая «Бацькава булка», 
которую каждый сможет продегу
стировать.

– Наши пекари сегодня изго
тавливают хлеб, основываясь на 
традициях хлебопечения, с кото
рыми потребкооперация связана 
с самого начала своей истории, –  
отмечает заместитель председа
теля правления Гродненского обл
потребобщества Елена Чикова. – 
Специалисты годами нарабатыва
ли свой опыт, совершенствовали 
рецептуру и технологию выпечки. 
Увидеть мастерство наших пека
рей можно воочию во время свис
лочского фестиваля. 

Заместитель председате
ля Свислочского райисполкома 
Юрий Куликов рассказал: 

– Одна из целей нашего меро
приятия – это возрождение тра
диций хлебопечения. Нам важно 
показать весь процесс приготов
ления этого блюда и рассказать, 
как непросто достается хлеб. 
В наших предыдущих фестива
лях принимали участие профес
сиональные коллективы по вы
печке хлеба, а также любители.

С каждым годом количество 
участников фестиваля растет. 
В этом году в фестивале уже бу
дут участвовать 36 профессио

нальных коллективов со всех 
уголков Беларуси, которые зани
маются изготовлением хлеба на 
промышленной основе. 

Для профессионалов про
ведут соревнования и конкурс. 
А каждый желающий сможет по
смотреть и попробовать эти хлеб
ные шедевры. В мероприятии 
примут участие порядка 50 пека
рейлюбителей, для которых хле
бопечение – хобби. 

В год 80летия освобождения 
Беларуси от немецкофашист
ских захватчиков на фестивале 
будет продемонстрирован бло
кадный хлеб. В честь покорения 
космоса белоруской Мариной Ва
силевской гостям фестиваля по
кажут также и космический хлеб. 
Представят на каравайфесте и 
монастырский хлеб. «Все эти об
разцы пробовали единицы. По
этому это будет интересно для 
широкого круга зрителей», – за
верил заместитель председателя 
Свислочского райисполкома.

Участники фестиваля – сред
ние специальные учебные за
ведения Гродненской и Брест
ской областей, которые также за
нимаются подготовкой специа
листов для дальнейшей работы 
в производстве хлебопечения. 
В прошлом году учащиеся де
вяти средних специальных учеб
ных заведений, колледжей, в том 
числе и учреждения образования 
системы потребкооперации, де
монстрировали свою продукцию 
на каравайфесте. Изделия бы
ли представлены на любой вкус 
с применением современных тех
нологий. 

Фестиваль порадует обшир
ной культурной программой. На 
главной сцене ожидаются высту
пления известных белорусских 
исполнителей.

В управлении торговли Белкоопсоюза пояснили: нормы указа 
позволят организациям потребительской кооперации за счет 
предоставленных субсидий и кредитования компенсировать 
убытки по доставке товара, а также наладить и в дальнейшем 
поддерживать стабильное товарообеспечение жителей 
сельских населенных пунктов, в том числе малочисленных  
и отдаленных деревень. Принятый документ позволит 
обеспечить полную автоматизацию торговой сети и обновить 
имеющийся автопарк в течение ближайших трех лет.

ПОЛНАЯ АВТОМАТИЗАЦИЯ ТОРГОВОЙ СЕТИ, 
ОБНОВЛЕНИЕ АВТОПАРКА В ТЕЧЕНИЕ ТРЕХ ЛЕТ – 

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА ПОВЫСИТ КАЧЕСТВО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ СЕЛЬЧАН  

И ПОСПОСОБСТВУЕТ  
ФИНАНСОВОМУ ОЗДОРОВЛЕНИЮ  

ОРГАНИЗАЦИЙ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ

Кооператоры предложат гостям 
фестиваля широкий ассортимент 
хлебобулочной продукции, конди-
терских изделий, а также мясную 
продукцию собственного произ-
водства, в том числе блюда гриль, 
приготовленные на виду у покупа-
телей, прохладительные напитки, 
мороженое.
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«Спасибо тебе, Людмила,  
за обслуживание людей!»

Заехать в каждый уголок,  
где живет хотя бы один человек
УЗНАЛИ ОБ АСПЕКТАХ ПРОЕКТА ОБЩЕРЕСПУБЛИКАНСКОЙ КОНЦЕПЦИИ 
ОБСЛУЖИВАНИЯ СЕЛЬСКОГО НАСЕЛЕНИЯ

Помните,  
как 30 апреля  

во время рабочей 
поездки в Костюко

вичский район 
Президент Беларуси 

Александр  
Лукашенко 

ознакомился  
с новой автолавкой 

Белкоопсоюза?  
Он пообщался  
и с про давцом 

автолавки  
Людмилой, 

поблагодарив  
ее за труд:  

«Спасибо тебе, Люда,  
за обслуживание 

людей.  
Труд непростой,  
но благодарный.  

Люди очень 
благодарны,  

когда приезжаешь, 
да?»

Председатель правления Костюковичского райпо Игорь Сорока 
отмечает: пять автолавок Костюковичского райпо обслуживают бо-
лее 100 населенных пунктов в двух районах. За полгода автомагази-
нами реализовано 545 тысяч товаров, а за аналогичный период про-
шлого года – 515 тысяч. 

– Работа не убыточная, но о выходе на рентабельность говорить 
рано, – признался Игорь Сорока. – Торговое обслуживание на селе – 
вопрос социального характера. Спектр услуг, который мы должны 
оказывать сельскому населению, широк. Но далеко не каждый жи-
тель в силу возраста может дойти до автолавки. Поэтому наши води-
тели делают остановки в одном населенном пункте столько, сколько 
необходимо. Подъезжают практически к каждому дому. 

Кроме того, сельчане у продавца автолавки или по телефону на-
кануне ее приезда могут заказать дополнительную продукцию – от 
продовольствия до строительных товаров, а еще ознакомиться с за-
купочными ценами на излишки плодоовощной продукции и вторич-
ное сырье. 

Фото Людмилы СМОЛЯКОВОЙ

СЕГОДНЯ ПРОДАВЕЦ АВТОМАГАЗИНА ЛЮДМИЛА КРИСАНОВА ВСПОМИНАЕТ 
ТОТ ДЕНЬ КАК ОДИН ИЗ САМЫХ ЯРКИХ В СВОЕЙ ЖИЗНИ

В системе  
потребкооперации 
4528 магазинов,

из них 3218 – на селе,
513 автолавок    

обслуживают почти 
14 тысяч населен-

ных пунктов.

Любанский район

Гомельский район

Брестский район

Брестская область, Кобринский 
район, Хидринский сельсовет. 
Деревня Большие Корчицы. 
Местные жители у автолавки 

Гомельская область, Петриковский район

Для максимального  
удовлетворения спроса  
покупателей на товары  

организована работа  
контакт-центра  

Белкоопсоюза (единый номер 
+37529-107-93-93)  

по приему предварительных  
заявок с последующей  
доставкой продукции  

до торговых объектов  
потребкооперации  
и автомагазинами  

в зоне их обслуживания.

К ак рассказала Председа-
тель Правления Белкоопсо-
юза Инесса Короткевич, до-

кумент находится на рассмотрении 
в Правительстве. Один из разра-
ботчиков проекта – Белкоопсоюз, 
самый главный оператор в обслу-
живании сельского населения. 

Изменить подходы  
и навести порядок

Ранее кооператоры внесли 
свои предложения по совершен-
ствованию сельского обслужива-
ния населения и развитию систе-
мы потребительской кооперации 
в целом. Документ, в частности, 
затрагивает вопросы инвентари-
зации действующих стационар-
ных объектов, пересмотра марш-
рутов движения автомагазинов. 

Важный акцент в проекте кон-
цепции сделан на ценообразова-
нии, ассортименте, работе с по-
ставщиками. Особое внимание 
уделено выполнению социальных 
стандартов бытового обслужива-
ния населения, общественного пи-
тания. К работе над документами 
были подключены многие органы 
государственного управления. Ку-
рировало эти вопросы Министер-
ство антимонопольного регули-
рования и торговли. «Если в бли-
жайшее время не будет никаких 
возражений в Совете Министров, 
она будет принята», – отметила 
Инесса Короткевич.

Напомним, 16 фев-
раля на общем собра-
нии представителей 
членов Белорусско-
го республиканско-
го союза потребитель-
ских обществ Глава го-
сударства Александр 
Лука шенко поручил вы-
работать общереспубли-
канскую концепцию обслу-
живания сельского населения. 

«Люди, которые работа-
ют на земле, не должны ни в 
чем нуждаться, – подчеркнул 
Президент.  – Жду от Прави-
тельства конкретных пред-
ложений по регионам и насе-
ленным пунктам с численно-
стью жителей до 200 человек. 
Необходимо заинтересовать 
все субъекты хозяйствования 
в обслуживании сельского на-
селения, создать стимулирую-
щие условия. И у такого гиган-
та, как Белкоопсоюз, здесь бу-
дет особая роль».

Александр Лукашенко на со-
брании отметил, что ему поступали 
разные предложения по организа-
ции торговли на селе – от передачи 
нерентабельных магазинов част-
никам, торговым сетям до наведе-
ния железной дисциплины в систе-
ме Белкоопсоюза, чтобы она суще-
ствовала и работала, и добавил: 
«Если встряхнуть систему, наве-
сти порядок с затратами, изменить 

подходы к организации торгов-
ли, усовершенствовать механизм 
управления – у нас все получится».

Эффект должен 
почувствовать 

покупатель 
Белкоопсоюз сегодня – мно-

гоотраслевая структура. Торго-
вое обслуживание осуществля-

ется в 4528 стационарных мага-
зинах, 3218 из которых находятся 
исключительно в сельской мест-
ности. 513 автомагазинов обслу-
живают почти 14 тысяч населен-
ных пунктов, более чем в 5 тыся-
чах из них живут до 10 человек. 

– Мы обслуживаем сельских 
жителей, несмотря на затратность 
деятельности, – отметила Инесса 
Короткевич. – Кооператоры при-
езжают в сельские населенные 
пункты 2–3 раза в неделю. 

То, что сельское обслужива-
ние население – это не бизнес, 
а социальная нагрузка, очевид-
но. Судите сами: один автомага-
зин, который обслуживает 12 на-
селенных пунктов, несет убытки 
2140 рублей ежемесячно. 

Важно учитывать и большие 
издержки, которые нельзя зало-
жить в цены, потому что товары 

на селе будут дороже, чем в горо-
де. Ведь прямые затраты мы се-
годня не вправе включить в сто-
имость товара на полке, потому 
что однозначно этот товар ста-
нет в несколько раз дороже, чем 
в торговых объектах городов. По-
этому Белкоопсоюзом создан ре-
спубликанский закупочный коми-
тет. Такие же закупочные коми-
теты созданы в каждой области. 
Основная их цель – получение 
максимально выгодных условий 
поставки товаров. Главное, чтобы 
эффект от этого мог почувство-
вать покупатель. 

Для кооператоров важно не 
только обеспечить всем необхо-
димым жителей тех деревень, 
где магазины в принципе отсут-
ствуют. Функция затратная, но 
ответственная. И эту важную 
миссию кооператоры выполня-

ют, мобилизуя все возможные 
ресурсы. Только за прошлый год 
транспорт Белкоопсоюза, достав-
ляя товары в различные уголки 
страны, проехал 14 миллионов 
километров, а это 36 раз от Зем-
ли до Луны. 

ОБОЗРЕНИЕ
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«Сразу, как только мне сказали, 
что приедет Президент, 
разволновалась,  –  рассказывает 
она.  –  А как только Александр 
Григорьевич подошел к автолавке, 
сразу волнение развеялось. 
Он говорил по-нашему, на простом  
и понятном языке. А мои покупатели 
после этого целый месяц потом 
только об этом событии и говорили! 
Еще бы, не каждый день  
в автомагазин Президент приходит.  
С сельчанами мы общаемся всегда 
как самые близкие и родные люди». 
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НАШ ЧЕЛОВЕК Секреты счастья  
Елены ЮШКО
«ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ БЫЛО УДОБНО ПОКУПАТЕЛЮ»

Разговаривать 
с Еленой Юшко, 
продавцом 
магазина 
«PROЗапас», 
легко. Елена 
Эдуардовна 
приветлива, 
общительна, 
легко найдет 
подход к любому 
покупателю, 
знает, что и кому 
предложить. 

ТОРГОВЛЯ Можно выбрать то,  
что по нраву
АССОРТИМЕНТ В СЕЛЬСКИХ МАГАЗИНАХ КОРЕЛИЧЧИНЫ ВЕСЬМА ШИРОК

Сельмаги давно  
уже не те,  
что были когда-то  
в нашем детстве. 
Сейчас в магазинах 
небольших 
населенных пунктов 
открытая выкладка,  
хороший  

ассортимент.  
Так что  
с пустыми руками 
из сельмага  
не выйдешь.  
Да и в сроках 
годности продуктов 
можно быть 
уверенным, 
все в порядке. 
Продуктовые 
магазины Коре лич-
ского филиала – 
тому подтверждение. 
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П родуктовый магазин Кореличского фи-
лиала «Родны кут» в агрогородке Рай-
ца расположен в одном из красивейших 

мест Кореличчины – напротив церкви святой 
Варвары. 

За прилавком магазина хлопочет прода-
вец Нина Шапутько: недавно привезли товар, 
женщина занимается расстановкой продуктов 
на полке. Осматриваем ассортимент. Купить 
здесь можно все, что нужно: продукты пита-
ния, товары бытовой химии, другие непродо-
вольственные товары.

– Покупательная способность наших жи-
телей высока, – говорит Нина Викентьевна. – 
Несмотря на то что у многих есть собственные 
автомобили и люди часто бывают в райцен-
тре, ездят в Кореличи, Новогрудок, наш мага-
зин не проезжают мимо. 

Особым спросом пользуются молочные 
товары, хлебные и кондитерские 
изделия, рыба. Молочные изделия  
в магазин доставляют часто: трижды  
в неделю свои товары привозят 
по заявке ведущие предприятия 
Гродненской области. 

– Стараемся полностью удовлетворить по-
купательский спрос, – говорит Нина Шапуть-
ко. – В нашем магазине каждый может вы-
брать то, что ему по нраву. 

Директор Кореличского филиала Гроднен-
ского областного потребительского общества 
Сергей Савко отмечает: 

– Сегодня на Кореличчине работает 
31 магазин Кореличского филиала. В про-
шлом году не закрылся ни один наш ма-
газин, не планируем оптимизировать тор-
говые точки и в текущем году. 136 насе-
ленных пунктов обслуживаются семью ав-
томагазинами. В среднем каждый из них 
проезжает 1690 километров в месяц. Авто-
лавки заезжают в самые маленькие насе-
ленные пунк ты и обслуживают 60 деревень 
с населением от 1 до 20 жителей.

Н е ошибусь, если скажу, 
что у большинства жите-
лей Ошмян есть свои из-

любленные магазины. Мой люби-
мый – это большой магазин, рас-
положенный по улице Советской, 
руководит которым Людмила 
Станкевич. Продавцы под ее руко-
водством умело реализуют требо-
вательным покупателям товары. 

Все они рассредоточены 
на удобных, доступных 
для каждого посетителя 
стеллажах. 

Но вот как найти и выбрать 
нужный товар именно тебе? 
Особенно если ты пришел в 
этот магазин впервые. Товаров-
то тысячи! Вот и приходится 

Елене Эдуардовне Юшко, про-
давцу 6-го разряда, быть еще и 
экскурсоводом, и консультантом 
для многих людей, особенно по-
жилого возраста. 

Елена Юшко (в девичестве – 
Гротус) родилась в деревне По-
ляны. После окончания средней 
школы искала свою дорогу во 
взрослую жизнь. А когда распал-
ся Советский Союз, судьба, пе-
речеркнув планы, направила ее 
в Ошмянский район. Заведую-
щей Ошмянским райпо в то не-
простое время была Мария Анто-
новна Драня. Она и предложила 
безработной девушке попробо-
вать свои силы в торговле. По-
сле шестимесячной учебы Еле-
ну определили на должность 
младшего продавца универма-
га – главного на то время мага-
зина города. Именно здесь под 
патронажем Зои Игоревны Ко-
вальчук нынешняя Елена Эду-
ардовна постигла тонкости про-
фессии. Не только быть продав-
цом, но и уметь внимательно вы-
слушать покупателя. 

Елена Эдуардовна в разные 
годы работала в нескольких 
продовольственных 
магазинах города. И всюду 
коллеги и покупатели 
отмечали ее открытость  
и доброжелательность. 

Директор магазина «PRO-
Запас» Людмила Станкевич от-
мечает: «Елена Эдуардовна – 
опытный специалист торгового 
дела: знает, как выстроить ра-
боту, всегда найдет время по-
мочь начинающему молодо-
му сотруднику, принять надле-
жащим образом товары от по-
ставщиков. 

А вот говорит о своей работе 
сама наша героиня: «Чтобы быть 
успешной, нужно видеть свою 
цель, интерес, быть искренней и 
справедливой, всегда стараться 
все делать так, чтобы было удоб-
но покупателю». 

На вопрос, откуда у нее ли-
дерские качества, скромно от-

вечает: «Я родилась в много-
детной семье трудолюбивых 
сельских тружеников. Была 
первой из четырех девочек. От-
сюда и хорошая закалка с дет-
ства, а еще характер формиро-
вался в труде на земле и по хо-
зяйству. И коров доила (а их на 
подворье всегда было не менее 
двух), и свиней кормила, и овец 
стригла, и за домашней птицей 
присматривала, и шить, и вя-
зать научилась… И все было не 
в тягость». 

Сегодня Елена Эдуардовна 
считает себя счастливой жен-
щиной. Успешно реализует се-
бя в профессии. К слову, ра-
ботать продавцом будет и пос-
ле выхода на пенсию. А дома 
у нее семейная гавань – люби-
мый муж, двое сыновей и двое 
внуков. В конце беседы моя со-
беседница добавила: «Каждый 
день прошу Бога о здоровье и 
благодарю за спокойное небо 
над головой». 

Николай БАЛЫШ, г. Ошмяны 
фото Алины САНЮК

Материалы полос подготовила Марина КУЗЬМИЧ, фото Павла БОГУША, Ивана ЯРИВАНОВИЧА
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Качественное 
функционирование 

многоотраслевой 
деятельности 
организаций 

потребительской 
кооперации – 

ключевой фактор, 
способствующий 

устойчивому 
развитию 

и конкуренто-
способности 

на рынке. 
В условиях 
динамично 

меняющейся 
экономической 

среды 
эффективная 

интеграция 
различных 

отраслей 
становится 

необходимостью 
для достижения 

более высокой 
эффективности. 

Это не только 
позволяет 

оптимизировать 
ресурсы и повысить 

качество услуг, 
но и открывает 

новые горизонты 
для инноваций. 

Ориентир на высокий 
стандарт качества
БЕЛКООПСОЮЗ РАЗРАБАТЫВАЕТ НОВЫЕ ПОДХОДЫ К РАЗВИТИЮ  
СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ

С оздание системы, ориентированной на 
высокие стандарты качества и меж
отраслевое взаимодействие, – главный 

резерв для повышения устойчивости органи
заций потребительской кооперации в совре
менных условиях. Немаловажная роль в этом 
принадлежит кадрам. Обеспечить должный 
уровень их подготовки – миссия, возложенная 
на образовательный кластер системы потреб
кооперации. 

Об этом и многом другом шла речь в Бел
коопсоюзе. 

Тенденции 
Начальник управления кадровой, органи

зационнокооперативной работы и образова
ния Белкоопсоюза Татьяна Грабовская рас
сказала: анализ удельного веса персонала по 

отраслям деятельности показал, что в торгов
ле работает 49,4 % работников системы; в об
щественном питании – 10,8 %; промышленно
сти – 13,1 %; в транспортной отрасли – 8,5 %; 
заготовках – 5,1 %; в учреждениях образова
ния – 2,7 %; в строительстве – 1,6 %; прочие 
(уборщики помещений, дворники, грузчики, 
секретари и др.) – 7,0 %; аппарат (Белкоопсо
юз, облпотребсоюзы, облпотребобщества, 
унитарные предприятия) – 1,7 %.

Татьяна Грабовская отметила: анализ ди
намики численности персонала организаций 
системы потребительской кооперации за по
следние 10 лет показал ее снижение на 59 %. 

– Сложившаяся тенденция объективно по
влекла за собой снижение приема в учрежде
ния образования потребительской кооперации 
за счет средств организаций системы, – под
черкнула специалист. – Так, в 2014 году прием 
в учреждения образования за счет средств ор
ганизаций потребительской кооперации со
ставил 911 человек. В 2023 году – 181 чело
век. Таким образом, прием в учреждения об
разования за счет средств организаций по
требкооперации снизился на 730 человек. 
Вместе с тем в настоящее время в системе 
имеются вакансии как руководителей и специ
алистов, так и рабочих профессий.

Обязательное условие стабильного 
функционирования и развития 
организации – регулярное 
планирование потребности  
в персонале. 

Востребованные специальности
Анализ дополнительной потребности орга

низаций в специалистах и рабочих массовых 
профессий, подготовка по которым ведется в 
подведомственных учреждениях образования, 
на период с 2025 по 2032 год показал, что наи
большая потребность в специалистах с выс
шим образованием по специальностям: «бух
галтерский учет, анализ и аудит» – 35 % от до
полнительной потребности специалистов с 
высшим образованием, «экономика и управ
ление на предприятии» – 15 %; «коммерче
ская деятельность» – 13,3 %, «товароведе
ние» – 12 %; со средним специальным образо
ванием по специальностям: «коммерческая 
деятельность» – 55,5 % от дополнительной по
требности специалистов со средним специ
альным образованием, «производство продук
ции и организация общественного питания» – 
16 %, «бухгалтерский учет, анализ и кон
троль» – 12 %; из числа кадров массовых 
профессий – это рабочие по профессиям по
вар, кондитер, продавец.

Данные показатели свидетельствуют о на
личии потребности в подготовке кадров для от
раслей системы по всем уровням образования. 

– Развитие инновационной экономики, 
автоматизация бизнеспроцессов повлияли 
на структуру подготовки специалистов, – 

ИННОВАЦИИ

На 1  июля текущего года числен
ность персонала системы потребкоопе
рации составляет 32  409  человек, 
в том числе руководителей и специалис
тов  – 5918  (18,3  %), кад ров массовых 
профессий – 26 092 (80,5 %).

ЦИФРЫ  

Ко
лл

аж
 Т

ат
ья

ны
 Д

ЕД
Ю

Л
И

Н
О

Й



79 августа 2024 г.Образование

отметилаТатьянаГрабовская.–Так,еслив
2014 году наиболее востребованными на
уровне высшего образования были специ-
альности: «коммерческая деятельность»,
«бухгалтерскийучет,анализиаудит»,«эко-
номика и управление», «логистика», то в
2023 году наряду со специальностью «ком-
мерческаядеятельность»востребованными
являются«менеджмент»,«логистика»,«бух-
галтерскийучет,анализиаудит»,«электрон-
наяэкономика»,«экономическоеправо».

Науровнесреднего специальногообра-
зованияв2014годусамымивостребованны-
ми специальностями были: «коммерческая
деятельность»,«бухгалтерскийучет,анализ
иконтроль»,«производствопродукциииор-
ганизацияобщественногопитания»,«марке-
тинг».С2018годаосуществляетсяприемна
новую специальность «Операционная дея-
тельностьвлогистике»,с2021года–«про-
изводство биотехнологической продукции»,
с2022года–«визуальныймерчендайзинг».

Еслипосмотретьструктуруподготовкина
уровнепрофессионально-техническогообра-
зования,тотрадиционновеласьподготовкапо
профессиямпродавец,повар,кондитер.

С 2020 года прекратилась подготовка по
профессии продавец (связано с отсутствием
абитуриентов, желающих получить данную
квалификацию).Вместес темподготовкана
уровне среднего специального образования
позволяетготовитьспециалистовсприсвоени-
емквалификациинауровнесреднегоспеци-
ального образования и рабочей профессии.
Из13специальностейсреднегоспециального
образования,покоторымведетсяподготовкав
учрежденияхобразованияпотребительскойко-
операции,по10–присваиваетсяобязательная
рабочаяпрофессия,чтопозволяетнаправлять
наработувыпускников,получившихсреднее
специальноеобразование,вкачестверабочих
всоответствиисразрядомиквалификацией,
полученнымивпериодобучения.

Анализподготовкикадровзасчетсредств
организаций потребкооперации на уровне
среднего специального и профессионально-
технического образования за последние три
годапоказал,чтонаибольшийудельныйвес
средиоблпотребсоюзовиоблпотребобществ
занимают Брестский и Могилевский облпо-
требсоюзы,Минскоеоблпотребобщество.

Управлением кадровой, организационно-
кооперативнойработыиобразованиябылпро-
веденпредварительныйанализпредложений
областныхорганизацийиучрежденийобразо-
ваниясистемыпоперепрофилированиюструк-
турыподготовкиспециалистовикадроврабо-
чихпрофессийвколледжахподпотребность
организацийпотребительскойкооперации.

Ключ к успеху 
ВБелкоопсоюзевходесобраниянаосно-

ванииизложенныхпредложенийбылиобсуж-
деныследующиевопросы:
•возможностьобъективнойактуализациидо-

полнительнойпотребностивспециалистахи
кадрахмассовыхпрофессийворганизациях
системынасреднесрочнуюидолгосрочную
перспективы;

•созданиеединойэлектроннойбазыданных
потребностиорганизацийсистемывспециа-
листахирабочихсобеспечениемдоступак
базеучрежденийобразованиясцельюпла-
нирования специальностей и рабочих про-
фессийприформированиицифрприемана
следующийгод;

•проработкавопросаовнесенииизменений
взаконодательныеактывсфереобразова-
ниявчастивозможностипроведенияраз-
дельногоконкурсасредиабитуриентов,по-
ступающих за счет средств организаций
потребительской кооперации и за счет
средствфизическихлиц;

•актуализацияперечняспециальностейиква-
лификацийподвидыдеятельностиорганиза-
цийпотребительскойкооперации;

•определениеперечняучрежденийобразова-
ния,набазекоторыхбудетпроходитьподго-
товкаподополнительновнесеннымввыше-
указанныйпереченьспециальностям.

ШКОЛЬНЫЕ БАЗАРЫ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ 
РАЗВЕРНУЛИСЬ ВО ВСЕХ РЕГИОНАХ СТРАНЫ
Кооператоры активно реализуют товары школьно-
го ассортимента. Как рассказала начальник управ-
ления торговли Белкоопсоюза Ольга Кунцова, 
това ры легкой промышленности представлены в 
более чем 150 торговых объектах формата «уни-
вермаг», «промтовары» и «детский мир», бумаж но-
беловые и канцелярские товары – во всех торго-
вых объектах, реализующих непродовольственные 
товары. В торговых объектах оборудовано более 
1,7 тысячи уголков школьника. 

–Вданноевремяработают44школьныхбазарапотребитель-
скойкооперации,втомчисле10постояннодействующихи34вы-
ходногодня,–отметилаОльгаКунцова.–Преимущественнооргани-
зованареализацияшкольно-письменныхигалантерейныхтоваров.

ОльгаКунцоваподчеркнула:дляпокупателейпредоставляется
возможностьприобретениятоваровпокартамрассрочек.Отдель-
ныеподведомственныеорганизациисучетомфинансово-экономи-
ческогосостоянияпредоставляютвозможностьприобреститовары
школьногоассортиментаврассрочкубезуплатыпроцентовнаусло-
вияхсогласнолокальнымнормативнымдокументаморганизации.

Торговымиорганизациямипотребительскойкооперации также
запланированопроведениемаркетинговыхмероприятийиакцийпо
продажетоваровшкольногоассортиментаспредоставлениемски-
доквразмере5–15процентовзасчетсобственныхсредстворгани-
зацийторговли.

 БЛИЖЕ К ПОКУПАТЕЛЮ

Школьницы Элина и София 
Громыко примеряют новую 
школьную форму

Мария НИКОЛАЕВА, фото предоставлены пресс-службой Белкоопсоюза и из архива

Широкий ассортимент

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Можно ли отдать 
ребенка в школу в 5 лет?

? Моему сыну сейчас 5 лет, в январе исполнится 6. 
Можно ли отдать его 1 сентября в школу, что-
бы не терять целый год?

Алевтина И., Молодечно

ВМинистерствеобразованияБеларусипояснили,что
втакомслучаеотдатьребенкавшколунельзя.Поин-
формацииведомства,учрежденияобразованияприни-
мают в первый класс детей, которым на 1 сентября
2024годаисполнится6летиболее.Вместестемпри
желаниивзрослыхиприналичиисправкиотврачаре-
бенка можно записать в школу, если ему исполнится
6летдо31декабря2024года.Нонепозже,обратили
вниманиевведомстве.

Напомним,приемдокументовв1-йкласспоместуре-
гистрациипроходитдо15августа.Априналичиисвобод-
ныхмест–с16по28августадлявсехостальных.Всюне-
обходимуюинформациюомикрорайонешколы,гимна-
зии,атакжеопорядкеприемадокументовможноузнать
наофициальныхсайтахучрежденийобразования.

Планшеты – по часам? 
? Слышал, что установле-

ны новые нормы по коли-
честву часов, в течение 

которых дети могут сидеть в 
гаджетах во время уроков в уч-
реждениях образования. Уточ-
ните еще, как изменились требо-
вания к проведению контроль-
ных и экзаменов, а также высо-
те парт?  

Антон Борисович, Кировск

Правительствовнеслоизме-
нениявсанитарно-эпидемиоло-
гические требования, предъяв-
ляемыекучреждениямобразования.Вчастности,новациикоснулись
работысэлектроннымисредствамиобучения.Основнойпринцип–чем
старшеребенок,темдольшеонможетработатьскомпьютером,план-
шетом,электроннойкнигой,интерактивнойдоскойит.д.

Например,дляпяти-ишестилетокоставилипрежнююнорму–не
болеедвухзанятийпо10–15минутвнеделю.Длядругихвозрастных
категорийопределиликоличествозанятийвдень:
от6до9лет–неболееодногоразапо10–25минут,
от10до14лет–неболеедвухразпо20–30минут,
от15до17лет–неболеетрехразпо20–30минут.

Контрольные и экзамены
Внекоторыеднинеделииличасыучебногодняконцентрацияу

школьниковможетснижаться, кпримеру,из-заусталости.Логично,
чтовтакиепериодынеследуетпроводитьконтрольныеработыили
экзамены.

Теперьнельзяпроводитьконтрольныеикурсовыеработы,зачетыи
экзамены(кромевыпускных):
напоследнемучебномчаседнявшколах, гимназиях,лицеях,а

такжевколледжахдляучащихсяпервогоивторогокурсов,которыепо-
лучаютобразованиенаосновеобщегобазового (тоестьокончивших
девятьклассовсреднейшколы),
впоследнийденьучебнойнеделивколледжах(пятницуилисуб-

боту),атакжев1–4-мклассахшкол,лицеевигимназий(пятницу),
послетретьегоучебногочасавпоследнийденьучебнойнеделив

колледжах(пятницуилисубботу)дляучащихсяпервогоивторогокур-
сов,атакжев5–9-мклассахшкол,гимназийилицеев.

Наиболееработоспособнымиднямидляучащихсясчитаютсявтор-
никисреда–в1–4-мклассах;вторник,средаипятница–в5–9-м(12-м)
классах.Именнов этиднирекомендуютпланироватьмаксимальную
учебнуюнагрузку.

Столы и стулья
Затронулиизмененияивысотумебеливзависимостиотростауча-

щихся.
Ранеемаксимальнаянормапредусматриваласьдляучениковро-

стомвыше175см–высотастоловистульевдлянихдолжнабытьсо-
ответственно76и46см.Тоестьтакойразмермебелидействовал,к
примеру,идляребят,выросшихдо190см.

Сейчасдокументдополненнормативомдляучащихсяростомвыше
185см.Высотастоловистульевдлянихдолжнабыть82и50смсоот-
ветственно.

Дневник нового образца

? Какие школьные дневники нужно покупать де-
тям к новому учебному году? Говорят, старый 
образец не подходит. 

Анна Иванова, Борисов

ВМинистерствеантимонопольногоразвитияитор-
говли(МАРТ)рассказали:привыборешкольногоднев-
никаследуетобращатьвниманиененаобложку,ана
датувыпуска.Впродажемогутбытьдневникистарого
образца.Ихприобретатьнестоит.Вгрядущемучебном
годувшколахбудутиспользоватьсядневникиучащихся,
изданныеполиграфическимипредприятиямив2024-м.
Втожевремяобнаружено,чтовпродажеестьподобная
печатная продукция образца 2022 и 2023 годов. Эти
дневники,пустьинесущественно,отличаютсяотновых.

МАРТобращаетсяпреждевсегокторговымпред-
приятиямипроситизъятьпродукциюстарыхобразцов.

Фото носит иллюстративный характер
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Пенсии и пособия

С 1 августа в среднем на 3,4 процен-
та выросли «возрастные» доплаты к пен-
сиям, размер которых привязан к бюд-
жету прожиточного минимума. С начала 
месяца бюджет прожиточного минимума 
в среднем на душу населения составил 
433 руб. В результате размер выплат со-
ставил для лиц в возрасте 75–79 лет – 
81,19 руб.; 80 лет и старше (с учетом 
надбавки на уход) – 162,38 руб., а при 
наличии инвалидности первой группы – 
216,50 руб. Министерство труда и со-
циальной защиты сообщило: «Возраст-
ные» доплаты к пенсиям в стране по-
лучают более 527 тысяч человек в воз-
расте 75 лет и старше. Кроме того, до 
216,50 руб. возросла социальная пенсия 
мужчинам, достигшим 65 лет, и женщи-
нам, достигшим 60 лет, которые получа-
ют трудовую пенсию. 

На 3,4 процента в среднем увеличил-
ся размер государственных пособий се-
мьям, воспитывающим детей, исчисля-
емый из бюджета прожиточного мини-
мума. В частности, единовременное по-
собие при рождении первого ребенка 
теперь составляет 4330 руб. (10 бюд-
жетов прожитого минимума), при рож-
дении второго и последующих детей – 
6062 руб. (14 бюджетов прожиточно-
го минимума), единовременное пособие 
женщинам, ставшим на учет в организа-
циях здравоохранения до 12-недельного 
срока беременности, – 433 руб. (100 про-
центов бюджета прожиточного миниму-
ма), ежемесячное пособие семьям на 
детей в возрасте от 3 до 18 лет в пе-
риод воспитания ребенка в возрасте до 
3 лет – 216,50 руб. (50 процентов бюдже-

та прожиточного минимума). На 3,4 про-
цента увеличились и пособия по уходу за 
ребенком-инвалидом. 

Помимо детских пособий, размер кото-
рых зависит от БМП, с 1 августа в среднем 
на 7,3 процента увеличились пособия по 
уходу за ребенком в возрасте до трех лет. 
Размер пособия на первого ребенка теперь 
составляет 777,81 руб., на второго и после-
дующих детей – 888,92 руб., на ребенка-
инвалида – 1000,04 руб. Эти значения пе-
ресматриваются дважды в год – в августе 
и в феврале. 

Кредиты 
Нацбанк впервые за три месяца решил 

поднять расчетные величины стандартно-
го риска. Они оставались неизменными с 
мая. По новым кредитам в белорусских ру-
блях (кроме льготных) РВСР теперь состав-
ляет: для физлиц – 17,71 процент (было 
17,22 процента), для юрлиц – 12,5 процента 
годовых (было 11,98 процента). Напомним, 
на этот показатель должны ориентировать-
ся банки, выставляя процентные ставки по 
кредитам. Превышать показатель нельзя. 

Столичные автостоянки 
Новые тарифы на услуги автостоянок в 

Минске начнут действовать с 1 августа, со-
общают в ГО «Гаражи, автостоянки и пар-
ковки». Месячный тариф (базовый) по хра-
нению транспортного средства с допусти-
мой максимальной массой до 3,5 тонны 
включительно (легковой автомобиль, ва-
гон легковой) устанавливается в размере 
49 руб. Предыдущее повышение тарифа 
произошло в апреле 2023 года, когда он 
составил 46 рублей.

ПЛ
АН

Ы

Пересмотр пенсионных надбавок, детских пособий 
и возможное подорожание кредитов.  
Какие еще изме нения ждут нас в августе? 

Расчет  
по полочкам

ВАЖНЫЕ НОВШЕСТВА, КОТОРЫЕ ОЖИДАЮТ НАС В КОНЦЕ ЛЕТА

ЁСЦЬ ТАКОЕ МЕСЦА

Подготовила Марина КУЗЬМИЧ, фото автора и из открытых интернет-источников 

Музей пад адкрытым небам
У нашай новай рубрыцы 
«Ёсць такое месца» 
мы раскажам чытачам 
менавiта пра нашы 
аграгарадкі,  
які калісьці называлі 
міла і пяшчотна – 
мястэчкi. Ну а першы 
выпуск прысвячаем 
аднаму з самых 
каларытных мястэчак  
у Карэліцкім раёне,  
што на Гродзеншчыне, – 
Варончы. 

С учасны аграгарадок Ва-
ронча, знаходзіцца за 
два дзясяткі кіламе-

траў ад райцэнтра. Калі ехаць 
з Карэлічаў да возера Свіця-
зь і на паўдарогі збочыць на-
лева, трапляеш у гушчу лесу. 
Праз некалькі сотняў метраў 
на маляўнічых пагорках сярод 
глыбокіх яраў раскінулася ка-
ларытная мясцовасць з бага-
тай гісторыяй. 

…На ўездзе ў Варончу сус-
тракае велізарны стары дуб. 
Шматвяковае дрэва атрымала 
імя Адама Міцкевіча. І нездар-
ма. Паэт часта бываў у гэтых 
краях, а некаторыя падзеі, якія 
адбываліся тут знайшлі адлюс-
траванне ў яго творах. Дарэчы, 
месца дзеяння паэмы «Пан 
Тадэвуш» ён назваў у гонар ва-
коліцы Сапліцава, што за нека-
лькі кіламетраў ад Варончы.

Таямніцы гісторыі
Летапісныя згадкі пра 

мястэчка датуюцца XVII ста-
годдзем. Першым яго ўлада-
льнікам быў Стэфан Курча. Ён 
купіў варанчанскі лес і заклаў 
побач з ім замак. Узвёў яго з 
масіўнымі сценамі, каб вораг 
не змог іх разбурыць. Але пад-
час вайны са шведамі велічны 
будынак усё ж сур’ёзна паця-
рпеў. Такая ж доля падчас лі-
халецця спасцігла і іншыя зна-
камітыя замкі на беларускіх 
землях. Гісторыкі мяркуюць, 
што калі варанчанскі двор пры-
цягнуў вялікую ўвагу ворага, 
значыць, ён сапраўды быў ма-
гутным і нават параўнальны з 
палацава-паркавымі ансамб-
лямі ў Міры і Нясвіжы.

Сівыя легенды 
Як насамрэч першапачат-

кова выглядаў двор у Варон-
чы? Пра гэта можна толькі зда-
гадвацца. Пра яго прыгажосць 

і магутнасць у гэтай мясцо-
васці існуе мноства легенд. 
Старажылы распавядаюць, 
што і сёння ў лясах блізу 
вёскі можна знайсці пад-
земныя хады, якія засталіся 
ад старога палаца.

Цяпер тут можна ўбачы-
ць будынак старога брова-
ра. Гэта адзіны захаваны 
будынак канца XVIII стагод-
дзя. Зараз у ім размяшчаецца 
дзеючы спіртзавод.

Некалі ўладальнікам Ва-
ранчанскага маёнтка быў сма-
ленскі кашталян Казімір Неся-
лоўскі. У пошуках натхнення ён 
набыў двор. Казімір быў аўта-
рам двух зборнікаў твораў, у 
якія ўвайшлі вершы, урачыстыя 
прамовы, лісты, успаміны і ле-
генды.

Захапіцца ў Варончы са-
праўды было чым. Акуратныя 
газоны, пышныя клумбы з раз-
настайнасцю колераў і ўваход-
ныя тэрасы і каланады, абвітыя 
лісцем дзікага вінаграду... Выя-
ву сядзібнага дома ў гэтым 
мястэчку стагоддзі таму друка-
валі ў той час нават на паш-
тоўках.

Аднапавярховы драўляны 
дом у Варончы налічваўся бо-
льш за дваццаць пакояў. Пад 

домам знаходзіўся лабірынт са 
мноствам скляпоў. 

Асаблівай прыгажосцю 
вылучаўся пейзажны парк ва-
кол сядзібы. Каштанавая алея 
(завахавалася і да сёння) пачы-
налася яшчэ за дзве вярсты 
ад дома. І ў наш час можна 
захапіцца прыгажосцю гэта-
га месца. Позірк наведваль-
нікаў лаш чаць маляўнічыя па-
горкі і даліны. Тут раслі ліпы, 
каштаны, клёны, дубы. 

У Варончу Казімір Не-
сялоўскі запрасіў майстроў, 
якія пабудавалі тут драўляны 
касцёл. У валоданне храма 
быў аддадзены зямельны ўчас-
так з варанчанскага маёнтка.

Цікавая дэталь: для мяс-
цовых князёў было пачэсна 
прыехаць у гэтыя месцы на па-
ляванне. Старажылы распавя-
даюць, што такія сустрэчы былі 

параўнальныя з гулянкамі ка-
раля Станіслава Радзівіла па 
мянушцы Пане Каханку.

У 1780-я гады Юзаф Неся-
лоўскі пабудаваў у Варончы, 
недалёка ад старога, паўраз-
буранага ў вайне са шведамі 
замка, новую рэзідэнцыю і ўз-
вёў мураваны касцёл з пахава-
льняй у барочна-класіцыстыч-
ным стылі.

У пачатку XIX стагоддзя 
каталіцкі храм асвяцілі ў го-
нар святой Ганны. Тут прыняў 

хрышчэнне вядомы паэт 
Ян Чачот.

Адметна тое, што ў 
1897 годзе ў Варончы 
пражывала 115 чала-
век, функцыянавалі бро-
варны завод, вадзяны 
млын, карчма. У пачатку 
XX стагоддзя Варонча 
была буйным маёнткам 
у Цырынскай воласці На-
вагрудскага павета.

Няпросты лёс Ва-
рончу і яе адзіны храм 
спасціг падчас Вялі-
кай Айчыннай вайны. 

У 1943 годзе касцёл і сядзіба 
былі спалены. У 1990-я гады 
храм быў вернуты каталіцкай 
царкве, у 1995-м – адрэстаўра-
ваны.

Сёння маляўнічыя ва-
ранчанскія пейзажы прыцяг-
ваюць аматараў гісторыі ў лю-
бую пару года. Нездарма гэтую 
мясцовасць называюц ь вечным 
музеем. Такая метафара пры-
ходзіць на розум у сувязі з раз-
мешчанымі тут знакавымі па-
хаваннямі на каталіцкіх могіл-
ках. Тут знайшлі апошні прыту-
лак любоў усяго жыцця Адама 
Міцкевіча Марыля Верашча-
ка і яе бацькі, а таксама ўла-
дальнікі маёнтка розных гадоў. 
Некаторыя пахаванні ў нашы 
дні ўяўляюць сабой не толькі 
помнікі гісторыі, але, без пера-
большання, сапраўдныя творы 
мастацтва.

ТАЯМНІЦЫ МІНУЛАГА 
АГРАГАРАДКА ВАРОНЧА
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Это интересно 
О пользе морской воды знал еще 

Гиппократ. Наружно он предлагал при-
менять ее для заживления ран, трещин 
и синяков, а также для лечения чесотки 
и лишаев. Морские купания прописы-
вал всем, страдающим нервными бо-
лезнями и болями в суставах. Паром от 
морской воды рекомендовал лечить го-
ловную боль, а саму воду (при приеме 
внутрь) использовать как слабительное 
средство.

Прежде, чем покупать путевку на 
курорт, посоветуйтесь со своим ле-
чащим врачом. Море и солнце могут 
быть опасными для больных с сердеч-
ными заболеваниями, гипертоников, 
онкобольных, людей, страдающих ин-
фекционными недугами, аллергией на 
йод, а также некоторыми кожными и 
особенно грибковыми болезнями. Что-
бы определить наличие аллергии на 
йод, пройдите специальный тест. При 
гиперфункции щитовидной железы от-
дых на морских курортах также не ре-
комендован.

Что нам дают волны и соль? 
В принципе, неплохо можно отдо-

хнуть, не выезжая из страны, на бере-
гу реки или озера. Но вот что вряд ли 
в наших реалиях можно увидеть – это 
волны. Разве что при сильных порывах 
ветра. Но помним, что находиться вбли-
зи водоема во время урагана опасно. 
Волны же могут не только придать коже 
эффект легкого массажа, но и обога-
тят организм кислородом, улучшат ра-
боту кровеносных сосудов, могут спо-
собствовать понижению артериального 
давления. Поэтому умеренные морские 
купания рекомендуют кардиологи.

Еще одно преимущество морской 
воды – соль. Обогащенные ею воды 
снабжают организм отрицательными 
ионами, нейтрализующими избыток 
вредных положительных ионов, кото-
рые городские жители накапливают в 
каменных джунглях. Благодаря этому 
море оказывает антистрессовое воз-
действие, что отлично известно невро-
патологам. А еще море дарит огромное 
количество полезных веществ, норма-
лизующих обменные процессы и бла-
готворно действующих на эндокринную 
систему и гипоталамус. 

Йод, которым богата морская вода, 
активизирует мозг, улучшает память, 
налаживает работу щитовидной желе-
зы. Любому человеку, страдающему 
хроническими ЛОР-заболеваниями и 
частыми простудами, врачи всегда со-
ветуют съездить к морю. 

Последствия травм, а также ревма-
тические недуги тоже успешнее лечат-
ся в сочетании с морскими купаниями. 
А еще море придает сил, помогает при 
экземе и псориазе.

В состав морской воды входят йод, 
кальций, калий, кремний, натрий, маг-

ний, марганец, фосфор, железо, ни-
кель, медь, мышьяк, кислород, азот, 
неон, гелий и многие другие компонен-
ты. Все это богатство мы впитываем 
через поры и капилляры. Чем богаче 
и концентрированнее солевой состав 
морской воды, тем интенсивнее проис-
ходит питание кожи.

Согласно талассотерапии макси-
мум полезных веществ кожа может по-
лучить из воды, подогретой до 37 °С, но 
и после купания в обычной морской во-
де со средней температурой 20–25 °С, 
полезный эффект сохраняется. Насы-
щаясь минералами и солями, кожа ста-
новится более эластичной и упругой, 
уменьшается отечность. Морская вода 
особенно полезна для проблемной ко-
жи: она смывает с ее поверхности ми-
кробы, лишнее сало, отшелушивает ро-
говой слой.

Соленая вода точит не только кам-
ни, но и способна усовершенствовать 
фигуру. Все дело в том, что высокая 
концентрация полезных веществ помо-
гает интенсивному выведению токси-
нов из организма. Так что апельсино-
вая корка будет таять на глазах. 

Регулярные купания в море заме-
нят вам и питательные ванночки для 
ногтей, и маски для волос. 

Правила купания
Перед тем как войти в воду, про-

ведите минут 10 в тени, чтобы избе-
жать резкого температурного контра-
ста между водой и воздухом.

Первые дни отдыха лучше купаться 
один раз в день. Затем количество мор-
ских ванн можно увеличить до 2–3 раз 
в день с промежутками между купани-
ями не менее получаса.

Не сидите в воде до посинения. Пе-
реохлаждение может спровоцировать 
простуду, бронхит, цистит, обострение 
хронических болячек. Если вы все-таки 
замерзли, срочно выходите на берег и 

энергично разотритесь махровым по-
лотенцем.

Не купайтесь сразу же после еды – 
это вредит пищеварению, и не совер-
шайте заплывы на голодный желудок. 
Это может вызвать слабость и приступ 
тахикардии. 

По выходе из моря не торопитесь 
под душ – дайте коже впитать полез-
ные вещества. 

Если пребывание в море вам про-
тивопоказано по состоянию здоровья, 
просто обливайтесь морской водой или 
делайте ножные ванны.

КСТАТИ
Прежде чем впервые ехать всей семьей на от-
дых, родители часто задаются вопросом, со 
скольких месяцев можно купать в море ре-
бенка. Мнения врачей на этот счет расходят-
ся. На самом деле тут нужен индивидуальный 
подход. Большинство детей до 2 лет тяжело 
переносят длительные переезды и перелеты. 
Что важно знать? 

Для детей до 6 лет подходящей 
температурой воды считается 22–
24 градуса, температура воздуха долж-
на быть немного выше. В первый день 
лучше ограничиться коротким купани-
ем в 3–5 минут. Постепенно можно уве-
личить длительность до 8–10 минут.

Детям школьного возраста мож-
но купаться и в более прохладной во-
де, например, 18–20 градусов. Нахо-
диться в воде можно 15–20 минут. Осо-
бого внимания требует купание детей 
младенческого возраста в море. По-
сле водных процедур необходимо сра-
зу смыть с малыша соль пресной во-
дой и вытереть его насухо. Пригодится 
и солнцезащитный крем.

Благодаря правильному выбору 
одежды и средств безопасности мож-
но избежать обгорания, солнечного 
и теплового удара, попадания в орга-

низм ребенка инфекций и прочих забо-
леваний. 

Что надеть ребенку на отдыхе? 
Многие знают: неотъемлемая часть 

пляжного отдыха – надувные круги, на-
рукавники, матрасы, жилеты. А еще: 
головной убор – желательно ши-

рокополая панамка, защищающая от 
солнца не только голову, но и лицо и 
плечи;
футболка – особенно маленьким 

детям рекомендуется надевать легкие 
футболки, чтобы уменьшить воздей-
ствие солнца на кожу;
плавки – многие позволяют де-

тям бегать голышом, но, играя на бере-
гу, они могут сесть на песок и подхва-
тить инфекцию.

Как принимать ванны с солью
Если поехать на море нет возмож-

ности, устроить ванну с морской солью 
можно и в домашних условиях. Чтобы 
процедура принесла максимум пользы, 
необходимо следовать простым прави-
лам. 

Примите теплый душ и при необхо-
димости очистите тело скрабом, чтобы 
удалить омертвевшие частицы кожи и 
открыть поры для свободного проник-
новения минералов.

Если вы принимаете ванну курсом, 
температура воды для первых проце-
дур должна быть около 36 °C. Затем 
постепенно поднимайте ее до 38–39 °C 
и к окончанию курса снова снижайте 
до 36 °C.

Не ешьте за 1,5 часа до ванны, а 
за 15 минут выпейте стакан воды, ко-
торый покроет потерю жидкости в ор-
ганизме.

Сколько принимать ванну с солью: 
взрослым – 20–30 минут, детям до 
12 лет – 5–15 минут.

Количество воды должно быть та-
ким, чтобы она доходила только до ли-
нии сердца. В процессе вы можете об-
ливать плечи и несколько раз окунуть-
ся с головой.

После ванны не смывайте соль, 
просто промокните кожу полотенцем 
и наденьте мягкую свободную одеж-
ду. «Солевой плащ» должен остаться 
на теле в течение 1,5–2 часов. Прове-
дите это время в расслабленном состо-
янии – выпейте чашку травяного чая, 
свежевыжатого сока или воду с лимо-
ном. Полежите в постели с книгой, по-
смотрите кино. А после можно ополос-
нуться в теплом душе, чтобы смыть 
остатки соли и пот. Не забудьте нане-
сти на тело увлажняющее молочко, 
крем или лосьон.

Мила БЕРЕЖОК, 
фото из открытых  

интернет-источников

Слышали ли вы такое слово, как «талассотерапия»? Этот термин, 
которым обозначается лечение морем, ввел врач Фридрих Виль-
гельм фон Халем еще в XVIII веке. Примерно в то же время англий-
ский физиолог Ричард Рассел опубликовал книгу о целебности 
морской воды. С тех пор врачи стали прописывать пациентам мор-
ские купания, словно микстуру. Тогда же впервые появился спрос 
на услуги учителей плавания, ведь до этого плавать умели преиму-
щественно одни моряки. С тех пор люди массово пустились вплавь. 
Появившиеся чуть больше века назад первые цельные купальные 
костюмы способствовали развитию моды на плавание. А первые 
морские курорты возникли только в XIX столетии.

Соль вопроса
ПОЧЕМУ МЫ ЛЮБИМ МОРЕ
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для сельчан 
и горожанСТРАНИЧКА

В начале августа на приусадебных участках полным ходом идет сбор уро-
жая. Освобождаются грядки, занятые картофелем, зеленым горошком, зе-
леными культурами, выкорчевываются старые посадки земляники. Многие 
огородники повторно высевают укроп, выращивают лук на перо. Но не все 
знают, что первая декада августа – самое время для посева редиса.

Кладезь полезных 
веществ

Редис – одна из самых скоро-
спелых  культур.  За  30–40  дней, 
где-то  в  конце  сентября,  можно 
получить  качественные,  хорошо 
сформированные корнеплоды ре-
диса. Все дело в том, что расте-
ния  этой  культуры  лучше  всего 
формируют  урожай  при  укоро-
ченном световом дне. В этот пе-
риод температура воздуха наибо-
лее  оптимальна  для  развития 
растений.

Овощ богат витаминами. В пи-
щу можно употреблять все расте-
ние. Листья можно использовать 
как приправу при приготовлении 
первых и вторых блюд. Сок, полу-
ченный  из  редиса,  улучшает  пи-
щеварение, обмен веществ. 

Особенности 
выращивания

Редис  требователен  к  почве. 
Он хорошо растет на почвах, бога-
тых гумусом и питательными ве-
ществами в легкодоступной фор-
ме. Произрастая на легких почвах, 

плоды  приобретают  дряблость  и 
острый вкус, а на тяжелых вязких 
почвах деформируются.

Редис  не  переносит  удобре-
ние  свежим  навозом,  который 
лучше вносить под предшествен-
ник. Важно знать: для редиса по-
чва должна быть достаточно ув-
лажнена. Иначе корнеплоды гру-
беют, быстро образуют пустоты.

НА ЗАМЕТКУ
Лучший предшественник в это вре-
мя – ранний картофель. На участках, 
которые освободились от земляни-
ки, можно внести 6–8 кг на 1 м2 хо-
рошего компоста или перегноя. До-
полнительно к этому под перекопку 
вносят 15–20 г аммиачной селитры, 
16–20 г сульфата калия и 15–20 г 
двойного суперфосфата.

После  внесения  питательных 
веществ грядку перекапывают на 
глубину 10–12 см, выравнивают и 
слегка  уплотняют.  Отобранные 
крупные,  с  хорошей  всхожестью 
семена сеют в бороздки на глуби-
ну 1,5–2 см. Причем семена рас-
пределяют реже, чем весной: рас-
стояние в ряду между семенами – 
3–4 см, а между рядами – 5–6 см. 

Норма высева при этом составля-
ет 0,8–1 г/м2. Через 5–6 дней по-
сле появления всходов их проре-
живают,  удаляя  слабые,  дефор-
мированные  растения,  оставляя 
только здоровые и красивые.

Борьба с вредителями
Большой вред растениям мо-

гут  принести  крестоцветные 
блошки. Против этого вредителя 
перед рыхлением и окучиванием 
в  междурядья  рассыпают  сухую 
горчицу или молотый красный и 
черный перец из расчета 1 чай-
ная ложка на 1 м2. Можно исполь-
зовать уксусную эссенцию: 1 сто-
ловая ложка вещества на 10 л во-
ды  поможет  избавиться  от  кре-
стоцветной блошки.

Для получения хорошего 
урожая редис необходи-
мо поливать через 2–3 дня. 

Как сохранить урожай 
до зимы? 

Опаздывать с уборкой реди-
са  нельзя.  Спелые  корнеплоды 

необходимо  выкопать,  освобо-
дить от ботвы и сложить в полиэ-
тиленовые  пакеты.  Хранить  их 
нужно  в  прохладном  месте  при 
температуре 0–1 0C. Редис осен-
них  сортов  созревания  может 
храниться  в  холодильнике  до 
февраля следующего года. 

Длительное  время  редис 
можно сохранять в ящиках, пере-
слаивая его  умеренно  влажным 
песком. Влажность песка должна 
быть  такой,  чтобы  при  сжатии 
его  в  кулаке  песок  оставался  в 
комке, а ладонь не  стала влаж-
ной. Как это сделать? У редиса 
обрезают  ботву  и  корни,  затем 
рядами  укладывают  в  ящики, 
каждый  из  них  пересыпая  пе-
ском. Со временем его надо ув-
лажнять. При температуре хране-
ния 0  градусов редис может со-
храниться до весны.

К слову, мелкоплодные ско-
роспелые  сорта  редиса,  ко-
торые выращивают весной в те-
плицах,  для  зимнего  хранения 
не  пригодны.  Лучше  всего  для 
длительного  хранения  под-
ходит  сорт  «красный  великан» 
(высо коурожайный,  с  массой 
корнеплода до 100–120 г). Фор-
ма редиса цилиндрическая,  ко-
жура  красная,  мякоть  белая, 
сочная.  Сорт  устойчив  к болез-
ням и вредителям. 

Александр ГОРНЫЙ,
кандидат  

сельскохозяйственных наук

Вызываем редис на бис
 КАК ПОСЕЯТЬ ОВОЩ В КОНЦЕ ЛЕТА И СОХРАНИТЬ УРОЖАЙ ДО ЗИМЫ

ДЕЛО ВКУСА

У костра  
под вечерок

ШАШЛЫК ИЗ СВИНОЙ ШЕИ
В ТОМАТНОМ СОУСЕ

Ингредиенты: 1 кг свиной шейки, 4–5 сред-
них томатов, соевый соус – 50 мл, крахмал на кон-
чике чайной ложки, 2 ст. л. меда, соль, паприка, 
2 ст. л. кунжутного масла, можно и оливковое, лук-
порей, пара зубчиков чеснока, острый перец.

Приготовление: помидоры  натрите  на 
мелкой терке и процедите, отжав сок. В сок 
влейте  столько  же  соевого  соуса,  добавьте 
крахмал, паприку, кунжутное масло. Посоли-
те слегка, добавьте соевый соус и все переме-
шайте.  Мясо  нарежьте  крупными  кусками, 
смешайте  с  маринадом,  помассируйте  и 
оставьте мариноваться на полчаса. Нанизы-
вая мясо на шампуры, обсыпайте его смесью 
измельченного  острого  перца,  лука-порея  и 
чеснока. Во время готовки смазывайте мясо 
оставшимся маринадом. 

ШАШЛЫК 
НА МИНЕРАЛЬНОЙ ВОДЕ

К минеральной воде можно добавить  
сок одного лимона.  

Тогда время маринования сократится до 1 часа.
Ингредиенты: мясо  свинины  –  2  кг,  ми-

неральная газированная вода – 2 л, лук репчатый – 
2 шт., масло растительное – 50 мл, перец черный – 
1 ч. л., тимьян – по вкусу, соль – по вкусу.

Приготовление: лук почистите и нарежь-
те полукольцами или кольцами. Мясо нарежь-
те  небольшими  порционными  кусочками  и 
выложите в кастрюлю, перемешивая с луком. 
Влейте  минеральную  газированную  воду, 
растительное масло. Добавьте черный перец, 
тимьян и все перемешайте. Поставьте в холо-
дильник на 4 часа. За 30 минут до жарки мя-
са добавьте соль, перемешайте. Полуфабри-
кат шашлыка готов, можно жарить.

ШАШЛЫК ИЗ ПТИЦЫ
Для маринада подойдет айран,  

простокваша или йогурт без добавок.
Ингредиенты: куриное  бедро  без  костей 

и кожи – 1 кг, айран – 300 мл, белый перец – 
0,5 ч. л., кориандр – 1/4 ч. л., тмин – 1/4 ч. л., 
соль – по вкусу.

Приготовление: разотрите в ступке белый 
перец, кориандр и тмин. Поджарьте их на су-
хой  сковороде  1  минуту.  Переложите  смесь 
пряностей  в  глубокую  емкость  и  залейте 
300 мл айрана. Куриные бедра нарежьте не-
большими кусочками. Выложите порционные 
ломтики  курицы  к  айрану  и  перемешайте. 
Оставьте в холодильнике на 2 часа. Перед на-
чалом приготовления посолите курицу по вку-
су и перемешайте. В такой вариации шашлык 
будет диетическим. 

ШАШЛЫК ИЗ СЕМГИ
Ингредиенты:  семга  –  0,5  кг  (или  дру-

гая  красная  рыба),  соевый  соус  –  2  ч.  л.,  горчи-
ца – 2 ч. л., мед – 2 ч. л., кунжут – 1 ч. л., деревян-
ные шпажки – 6 шт.

Приготовление: аккуратно снимите кожу с 
рыбы,  порежьте  на  одинаковые  квадратики 
рыбу. В миску влейте соевый соус и добавьте 
к  нему  мед,  горчицу  и  кунжутные  семечки, 
все  перемешайте.  Возьмите  кусочки  рыбы, 
обваляйте в полученном маринаде и поставь-
те на 10–15 минут в холодильник. Затем на-
деньте  по  три-четыре  кусочка  на  каждую 
шпажку  и  обжарьте  на  раскаленной  гриль-
сковороде по 5 минут с каждой стороны. Важ-
но, чтобы внутри рыба была готовой, не пере-
сушите. Если нет такой сковороды, положите 
шпажки в продолговатую форму по размеру 
шпажек и поставьте снизу воду, включите ду-
ховку  и  15  минут  готовьте  при  температуре 
180 градусов. 

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!

Ирина ЖИГАЛКО, главный технолог отдела общественного питания Белкоопсоюза

СОВЕТЫ КУЛИНАРАМ

Куски мяса нарезайте размером 5–8 сан-
тиметров, не меньше. Если порезать мелко, 
шашлык получится сухим. 

При жарке шашлыка на мангале шампу-
ры нужно выкладывать плотно. 

Первые 3–5 минут часто переворачивай-
те их, чтобы мясо покрылось корочкой и 

сохранило весь сок внутри. Затем вращай-
те шампуры каждые 2–3 минуты, чтобы 
шашлык не подгорел и прожарился равно-
мерно. 
Чтобы блюдо было не канцерогенным, 
жарьте мясо на прогоревших углях без от-
крытого огня. Обязательно обрезайте под-
горевшие места. 

Секрет вкуса шашлыка – в натуральных ингредиентах 
маринада. Улучшают структуру мяса (используется 
говядина, баранина, свинина, филе птицы, рыбы) 
мари нады на основе минеральной воды, лимонного 
сока, кефира, яблочного или виноградного уксуса. 

КАК ПРИГОТОВИТЬ СОЧНЫЙ ШАШЛЫК? 
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ЗВЕЗДЫ ГОВОРЯТ

Гороскоп
12–18 августа 

Неблагоприятные дни для биосферы Земли 
ожидаются 14–18 августа.  

В это время возрастают риски, связанные  
с природными и погодными аномалиями. 
Наиболее проблемный день – 15 августа. 

Стоит проявить особое внимание  
и предусмотрительность при планировании 
различных мероприятий, особенно связан-
ных с риском для жизни: полетов, поездок,  

экстремальных развлечений и т. д.

ОВЕН  
(21.03–20.04)
Вы бессознательно будете 

выходить на контакт с людьми близкими 
вам по духу. Попытайтесь с наибольшей 
пользой использовать последние недели 
лета. Ваша деятельность будет включать 
развлечения, спорт, игры, романтиче
ские свидания, занятия с детьми. 
Благоприятные дни — вторник-четверг.
Неблагоприятных дней — нет.

ТЕЛЕЦ  
(21.04–20.05)
Тельцам апреля надо поча

ще находиться в уединении, чтобы по
размыслить над проблемами. Хорошая 
неделя для Тельцов первой декады мая. 
Ваша личная инициатива и лидерство в 
домашних и семейных делах, деятель
ный подход и понимание эмоциональных 
отношений помогут семье под вашим 
мудрым руководством выполнить ту до
машнюю работу, которая до этой недели 
постоянно откладывалась на потом.
Благоприятный день — понедельник.
Неблагоприятные дни — четверг, суб-
бота.

БЛИЗНЕЦЫ  
(21.05–21.06)
Благоприятная неделя для 

Близнецов мая. Вам надо воспользовать
ся тем, что ваше личное обаяние и опти
мизм способны положительно повлиять 
на других людей.
Суетливая неделя для Близнецов пер
вой декады июня. Чрезмерное обилие 
контактов будут носить поверхностный 
характер и часто не доставлять удовлет
ворения, но главное – не дадут вам ни на 
чем конкретном сосредоточиться и тща
тельно проработать.
Благоприятный день — суббота.
Неблагоприятный день — среда.

РАК  
(22.06–22.07)
Ответственная неделя для 

Раков июня. Вопросы, которые до это
го ожидали своего решения в эти дни, 
заявят о себе в полный голос. Удачная 
неделя для Раков первой декады июля. 
Поддержите свою возросшую решитель
ность добиться богатства и материально
го положения. Примите на себя роль ли
дера в деловых и семейных отношениях. 
Благоприятный день — понедельник.
Неблагоприятный день — четверг.

ЛЕВ  
(23.07–22.08)
На этой неделе Львам июля 

следует определиться с жизненными по
зициями. В ближайшее время вы имее
те много возможностей для изменения 
жизни и внутреннего мира. 
В данный период Львы первой декады 
августа станут обладать своеобразным 
творческим потенциалом. От Львов вто
рой декады августа в эти дни будут излу
чаться любовь и понимание. 
Благоприятные дни — вторник-четверг.
Неблагоприятных дней — нет.

ДЕВА  
(23.08–22.09)
Неустойчивая неделя для 

Дев августа. Если не уверены, что были 
бескорыстны в прошлом, то готовьтесь к 
тому, что многие ваши планы перестанут 
реализовываться. Хорошая неделя для 
Дев второй декады сентября. Постарай
тесь жить нуждами и заботами других 
людей. Вы в состоянии открыть им но
вые пути и возможности. И пусть это 
принесет удовлетворение. 
Благоприятный день — суббота.
Неблагоприятные дни — вторник, пят-
ница.

ВЕСЫ  
(23.09–23.10)
Перспективная неделя для 

Весов сентября. Возможно, вы считаете, 
что ваша удача находится гдето далеко 

от дома, поэтому, может, и стоит купить 
билет и поехать на поиски счастья, как 
это делали сказочные герои. 
Работа и отдых в эти дни будут до
ставлять Весам первой декады октября 
удовольствие, но только, если все это 
выполнять коллективно или хотя бы 
вдвоем. 
Ответственная неделя для Весов второй 
декады октября. 
Благоприятные дни — вторник-четверг.
Неблагоприятный день — суббота.

СКОРПИОН  
(24.10–22.11)
Удачная неделя для Скорпи

онов первой декады ноября. Несмотря 
на сезон отпусков, для вас самое время 
приложить усилия, чтобы подняться по 
ступенькам карьерной лестницы. Скор
пионам второй декады декабря не стоит 
на этой неделе ставить себе и особенно 
другим многочисленные и обширные 
цели и задачи. 
Благоприятный день — пятница.
Неблагоприятные дни — четверг, вос-
кресенье.

СТРЕЛЕЦ  
(23.11–21.12)
Благоприятная неделя для 

Стрельцов ноября. Справедливость и 
поддержание гармонии с вашей стороны 
будут оплачены таким же поведением ва
шего окружения. На этой неделе Стрель
цы первой декады декабря должны по
стараться благосклонно воспринять те 
существенные и не всегда приятные на 
первый взгляд перемены, которые про
исходят в вашей жизни. 
Стрельцы второй декады декабря долж
ны выполнить большое количество дел. 
Все они привнесут в вашу жизнь нечто 
новое, интересное, о чем вы и не меч
тали. 
Благоприятный день — четверг.
Неблагоприятный день — вторник.

КОЗЕРОГ  
(22.12–19.01)
Ответственная неделя для 

Козерогов декабря. Во взаимоотноше
ниях с людьми как на работе, так и дома 
может возникнуть дух соперничества. 
Благоприятная неделя для Козерогов 
второй декады января. Общение с деть
ми и близкими людьми значительно 
улучшит самочувствие, и, осознав, что 
ктото в вас нуждается, вы почувствуете 
прилив сил, а положительное отношение 
к жизни позволит максимально исполь
зовать предоставленные вам в эти дни 
шансы.
Благоприятные дни — пятница, суб-
бота.
Неблагоприятный день — четверг.

ВОДОЛЕЙ  
(20.01–18.02)
Удачная неделя для Водоле

ев января. Не пропустите в своей жизни 
главные вехи любви и творчества. Благо
приятная неделя для Водолеев первой 
декады февраля. То, что вы сегодня от
даете, завтра возвратится с процентами. 
Благоприятные дни — вторник, среда.
Неблагоприятные дни — понедельник, 
четверг.

РЫБЫ  
(19.02–20.03)
Ответственная неделя для 

Рыб февраля. У вас блестящие перспек
тивы для делового и личного общения. 
Важная неделя для Рыб первой декады 
марта. Попробуйте какимлибо образом 
закрепить те восстановленные силы и 
устойчивость к болезням, которые вы 
сейчас имеете. У Рыб второй декады 
марта на этой неделе состояние здоро
вья и настроение будут сопровождаться 
избытком энергии, общим благодушием 
и снисходительностью. 
Благоприятные дни — понедельник, 
суббота.
Неблагоприятный день — среда.

ДОРОЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ

Внимательность в пути 
Легковой автомобиль насмерть сбил велосипе-
дистку в Ивацевичском районе. 

По информации ГАИ, инцидент произошел на 
42-м км дороги Р-6 Ивацевичи – Столин в Ивацевич-
ском районе. 20-летний водитель Volkswagen сбил 
53-летнюю женщину, которая двигалась на велоси-
педе по краю проезжей части. Велосипедистка скон-
чалась от полученных травм. Следствие даст право-
вую оценку случившемуся.

Неправильно выбрал скорость авто и врезался 
в столб. 

19-летний водитель Volkswagen двигался по до-
роге Н-77 Береза – Антополь. По предварительной 
информации, в агрогородке Сигневичи Березовско-
го района на закруглении дороги вправо водитель 
неправильно выбрал скорость движения, не спра-
вился с управлением, съехал в правый по ходу дви-
жения кювет и врезался в опору линии электропере-
дачи. В результате происшествия водитель и пасса-
жир авто госпитализированы. Проводится проверка.

Смертельное ДТП с участием легкового автомоби-
ля и фуры произошло в Житковичском районе. 

22-летний водитель ехал на 300-м км автодороги 
М-10 граница Российской Федерации – Гомель – Ко-
брин со стороны Лунинца. В какой-то момент он вы-
ехал на встречную полосу, где столкнулся с грузовым 
«ДАФ» в связке с полуприцепом под управлением 
65-летнего водителя. После удара произошло возго-
рание двух транспортных средств. Водитель легково-
го автомобиля погиб. На месте работают сотрудники 
ГАИ и следственно-оперативная группа, устанавли-
ваются причины и обстоятельства произошедшего.

ГАИ НАПОМИНАЕТ:
• выбирайте безопасный скоростной режим и не отвлекайтесь от 

управления транспортным средством; 
• ни в коем случае не садитесь за руль в болезненном или утомлен

ном состоянии. Если во время движения вы почувствовали себя 
плохо, включите аварийную сигнализацию, снизьте скорость и 
остановитесь у края проезжей части, после чего позвоните 103.

ОХРАНА ТРУДА

Объемный ущерб
Пресс-подборщик загорелся в поле в Берестовиц-
ком районе. 

Спасатели получили информацию о загорании 
пресс-подборщика во время сельскохозяйственных 
работ. Пожар произошел в поле возле деревни Тре-
тьяки. Огонь повредил пресс-подборщик и уничто-
жил 8 тонн соломы в рулонах.

ОГНЕОПАСНО

Спички  – не игрушка 
Детская шалость с огнем привела к пожару на тер-
ритории частного жилого дома в Костюковичском 
районе.

Инцидент произошел в деревне Липовка. Жен-
щина находилась дома с двумя внуками. В какой-то 
момент она заметила огонь и дым в сарае и вызвала 

спасателей. К их прибытию постройка была охваче-
на пламенем. 

Работники МЧС ликвидировали пожар, однако 
огонь уничтожил крышу и имущество внутри сарая, 
также из-за теплового воздействия пострадал со-
седский автомобиль.

Предположительно, причиной возгорания стала 
детская шалость – десятилетний внук женщины при-
знался, что разводил костер внутри сарая.

В Гомельской области за десять дней ожоги у ко-
стров получили семь человек, в том числе дети. 

Как рассказали в областном управлении МЧС, 
в летние погожие дни увеличивается риск травми-
рования во время отдыха на свежем воздухе. Ожо-
ги получают взрослые жители региона и дети у ко-
стров – как при приготовлении шашлыков, так и во 
время наведения порядка на подворьях. Так, 
49-летний житель Речицы на своем участке пытал-
ся разжечь костер при помощи бензина. В секунду 
произошла вспышка паров, и мужчина получил 
ожоги около 40 процентов тела. Как следствие – 
госпитализация.

Аналогичный случай произошел на следующий 
день в Гомельском районе. Только в этот раз 50-лет-
ний мужчина на приусадебном участке в рабочем 
поселке Большевик при розжиге костра использовал 
растворитель. При вспышке паров получил термиче-
ский ожог более 30 процентов тела.

Также в числе пострадавших и дети. Ожоги полу-
чил 15-летний подросток на берегу реки Днепр вбли-
зи деревни Александровка Речицкого района. Вме-
сте с отцом он рыбачил, в какой-то момент оступил-
ся и босой ногой наступил на угли от костра. Парня 
доставили в больницу.

ВАЖНО ПОМНИТЬ
• Использование не предназначенных для розжига легковоспламе

няющихся жидкостей очень опасно. Бензин, растворитель легко 
воспламеняются и создают сильное пламя. Может произойти 
вспышка паров, огонь быстро вырвется изпод контроля, что соз
даст угрозу для здоровья и даже жизни.

• Чтобы избежать рисков, нужно оборудовать место для костра с 
использованием металлической бочки, ящика или мангала, уста
новленных на безопасном расстоянии от строений. 

• Поблизости должны быть ведро воды или огнетушитель. 
• Нельзя оставлять кострище без присмотра.

Увидел дым из окна 
и пришел на помощь

Могилевчанин вытащил соседа из горящей 
квартир ы. 

Информация о пожаре в квартире в девятиэтаж-
ном жилом доме по ул. Мовчанского областного цен-
тра поступила от прохожих. К прибытию спасателей 
из окна квартиры на девятом этаже шел дым. Горе-
ла однокомнатная квартира, принадлежащая 66-лет-
нему пенсионеру.

До прибытия спасателей из горящей квартиры 
мужчину спас сосед, который находился во дворе 
дома, когда увидел дым из окна. Он поднялся на 
нужный этаж и вошел через незапертую дверь. Об-
наружив на кровати в задымленной комнате хозяи-
на, вытащил его на лестничную площадку.

По предварительным данным, возгорание нача-
лось из-за неосторожного обращения с огнем при 
курении.

ОХРАНА ПРИРОДЫ

Забота о братьях наших 
меньших 

Спасатели в Барановичском районе вызволили 
из ямы косулю.

Сельчанин прогуливался по лесу и, обходя сто-
роной яму, заметил, что в нее угодила косуля. Само-
стоятельно животное выбраться не могло, поэтому 
мужчина обратился в МЧС и попросил спасателей 
приехать на помощь.

Глубина узкой ямы составляла около 1,5 метра, 
поэтому косуля (предположительно, детеныш) оказа-
лась в западне. Работники МЧС вызволили плен-
ницу. Животное не пострадало. Его выпустили 
в естественную среду обитания. Спасательная 
опера ция заняла всего несколько минут. 

Мария НИКОЛАЕВА
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Ответы на сканворд

По горизонтали: Штрафник. Охлопок. Грач. Бурун. Дрова. Филатов. 
Акын. Индус. Резка. Урок. Нагота. Акара. Арап. 

По вертикали: Торги. Алчба. Утирка. Нутро. Увязка. Корн. Лиана. 
Плед. Радуга. Прокурор. Высота. Экран. Кап. 

СПАДЧЫНА

Сімвал дабрабыту
СУСТРАКАЕМ МЯДОВЫ СПАС

ПРЫМЕТЫ НА МЯДОВЫ СПАС
Да першага Спасу адлятаюць у цёплыя краіны стры-
жы і ластаўкі. Заўважалі, калі гэтыя птушкі яшчэ 
затрымаліся ў родных краях, то восень будзе вельмі 
цёплай.
 Ластаўкі і стрыжы ляцяць на поўдзень – да пахала-
дання.
 Надвор’е 14 жніўня падказвае, якім будзе наступны 
год: калі ідзе дождж – да холаду, спякота – да цяпла.

Мёд  
у народнай  
культуры 

беларусаў –  
сімвал дабрабыту, 
крыніца мудрасці  

і вечнага 
абнаўлення 

жыцця.

Мёд не толькі смачны, але і карысны прадукт. Пра гэта людзі 
даведаліся яшчэ да нашай эры. Дар лесу з даўніх часоў быў не толькі 
ласункам, але і асновай для лекаў. Мёд падавалі на стол і на вяселлях, 
і на памінальных вячэрах. Каша з мёдам была абавязковай стравай 
падчас хрысціянскіх свят, асабліва ў час Мядовага Спасу, які 
праваслаўныя вернікі адзначаюць 14 жніўня.

Першы Спас мае пастаянную дату – 
14 жніўня. У гэты дзень праваслаўная 
царква адзначае свята Жыватворнага 
Крыжа Гасподняга. Надыходзіць Успен
скі пост. Ён пачынаецца 14 жніўня і пра
цягваецца да 28 жніўня. Нягледзячы на 
строгасць, лічыцца адным з самых мяк
кіх. У гэты час паспявае вялікая коль
касць садавіны і агародніны новага 
ўраджаю. На працягу двух наступных 
тыдняў да Успення Багародзіцы людзі 
ласаваліся мёдам з поснымі блінамі. 
Нездарма ў народзе казалі: «Спа
саўка – ласаўка». 

«Спасаўкай» Успенскі пост назы
ваюць зза трох Спасаў, якія прыпа
даюць на гэты час. Мядовы Спас азна
чае пачатак посту, Яблычны – сярэдзі
ну, а Арэхавы – яго завяршэнне. 

Першы Спас называюць Мядовым. 
Якраз у гэты час у вуллях заломвалі 
першыя мядовыя соты. Лічылася до
брай прыметай, калі за гэтым назіралі 
дзеці, якіх трэба было абавязкова па
частаваць мёдам. Народная прыкмета 
казала, што ў таго бортніка, які пашка
дуе для дзіцяці мёду, знікнуць усе пчо
лы. Нашы продкі лічылі, што пасля Мя
довага Спасу пчолы перастаюць выпра
цоўваць мёд. Існавала такое павер’е: 
у дзень мядовага Спаса пчаляры па
вінны паспець сабраць увесь мёд, 
інакш духмяны ласунак забяруць іншыя 
пчол ы. 

У гэты дзень у цэрквах па ўсёй Бе
ларусі асвячаецца першы мядовы ўра
джай, даецца блаславенне на яго 

ўжыванне. Таму 14 жніўня лічылі яшчэ і 
святам пчаляроў. 

Мёд пасля асвячэння станавіўся ўжо 
не проста ласункам, а ўвасабленнем 
божай міласці да людзей.

На Мядовы Спас ладзіліся кірмашы, 
а гаспадыні ў гэты дзень рыхтавалі ме
давуху і мядовы квас, пяклі пернікі і пі
рагі. Было прынята раздаваць са
лодкі пачастунак сусе
дзям, удовам, дзет
кам і жабракам. 
Здаўна казалі : 
«Першы сот – сіро
там, удовам, 
хворым».

На Мядовы Спас рых
тавалі медавуху. Гэты 

напой варылі з сокам журавін, 
брусніц, чарніц, парэчак, малін. 
Затым гэты «кактэйль» злівалі 
ў бочку, шчыльна зачынялі і 

ставілі ў цёмнае халод
нае месца на адзіндва 

тыдні.

Дарэчы, на Мядовы Спас асвячалі не 
толькі мёд, але яшчэ і ваду. Лічылася, 
што, пакаштаваўшы свянцонай вады і 
мёду, можна пазбавіцца ад усіх хвароб. 
Яшчэ ў Канстанцінопалі ў IX стагоддзі 
заў важылі: крыж, на якім укрыжавалі 
Хрыста, не раз ратаваў ад эпідэмій. Таму 
ў жніўні яго выносілі з царквы візантый
скіх імператараў і неслі ў храм святой Са
фіі, дзе крыжам асвячалі ваду, а з цягам 
часу і мёд. Адсюль і такія назвы свята  – 
Мокры Спас, Спас на вадзе.

У гэты дзень здзяйсняецца хрэсны 
ход на вадаёмы і крыніцы. Гэтак жа 
прынята асвячаць новыя студні, а 
старыя – старанна чысціць. Пасля 
крыжовага ходу ўсе ішлі купацца зран
ку. Вяртаючыся дадому, мылі і хатнюю 
жывёлу. Лічылася, што гэта абмые ўсе 
грахі, абароніць ад хвароб. 

14 жніўня – Дзень памяці сямі стара
запаветных пакутнікаў Макавеяў. На
родная традыцыя аб’яднала гэты дзень 
са старажытным абрадам праводзін ле
та Макавеем. У гэты дзень у стравах, 
якія падаюцца да святочнага стала, 
абавязкова павінен быць мак. 

Таксама на стале павінна быць 
разнастайная выпечка з макам: булачкі, 
пірагі, рулеты, пернікі. 

Марына КУЗЬМІЧ

У беларускай міфалогіі мёд узгадваец-
ца як сімвал мудрасці і вечнага агню.
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